
障害平等研修（７／１９）参加者アンケート集計結果（回答数：２３）

Q１（１）．研修の内容
          について

（１）の理由／提言

障害について、学びを深めることができた。

障害に対しての思い込みに気づくことができた。

お話をもっと聞きたかった

石川さんをはじめ、講師の皆さんの巧みなファシリテートで
ゆったり、ゆっくり考えを深めることができました。

グループで話し合うことで、自分の考えを見直したり深めた
りすることができた。

どんなディスカッションをするのだろうと思っていましたが、投
げかけやビデオが適切に入ってすごく深く考えていくことが
できました。かたい頭が少しずつやわらかくなっていき、久し
ぶりに障がいや合理的配慮についてしっかり考えることがで
きました。

グループワークがここまで楽しく、一生懸命考え熱い議論が
交わされたのは初めてでした。

内容、全てとても学びになりました。人それぞれ考えが違
い、相手の立場になって一度考えられるステキな社会になっ
たらいいな、その１人として大分県から発信していけたらと思
いました。

資料の持ち帰りができると良かった。

平均 9.83/10点
 ※ 10点=満足、
       8点=やや満足
　  　 5点=どちらともいえない
　　   3点=やや不満
　　　 1点=不満



Q１（２）．運営について （２）の理由／提言

障害者の方と過ごすことで、障害者の方のお気持ちを知るこ
とができた。

空調が寒かった

特に不満はありません

事前に流れのプリントをデータでもらっていたのでだいたいイ
メージできた

ファシリテーター、運営スタッフの皆様の細やかな気配り、
フォローのおかげで楽しく学ぶことができました。

会場に入った瞬間、音楽がかかっていたリラックスできまし
た。通常の場所（研修）より、気持ちの解放感があり、ステキ
な空間だと思い研修に入れました。内容が、紙面より映像が
多くとても分かりやすかったです。

平均 9.83/10点
 ※ 10点=満足、
       8点=やや満足
　  　 5点=どちらともいえない
　　   3点=やや不満
　　　 1点=不満



Q２．障害平等研修（ＤＥＴ）についてのご感想をお聞かせください。

みんなにとって生きやすい社会を作ることが大切だと感じました。

ワークショップを通して、グループ内で意見を深めることができ、障害について学ぶことが出来た。

障害について考える、理解を深める良い機会となる。

色々な事を考える研修でした。ありがとうございました

障害とはと改めて考えてとても学びになりました。

良かったです。日頃考えていなかったことがわかりました。

当事者の方と一緒に学べる機会はあまりないのでたいへん有意義でした

世の中の見方が逆転する仕掛けに驚嘆。学びが深かったです。

障害に対する解決が少し理解できた気がする

障がいに対する考えがとても深まった。すぐにできることもあるので実践していきたいと思います。
職場でもこの研修で学んだことを持ち帰って生かしていきたいと思います。

深く知り、考えるべき内容をわかりやすく伝えていただきました。
ワークショップ形式の研修で参加しやすかったです。

具体的に、１人ひとりが今後なすべきことを示唆して下さり、職場へのおみやげができました。

学びの教室の前に聞きたかったです。公民館職員対象に開催してほしい。

自分には、まだまだ思い込みがあり、見直さないといけないことがたくさんあることを、改めて実感す
ることができました。今日学んだことを職場で伝えるとともに、実践していきたいと思います。

自分が明日からできることは何だろう？と考えることができました。新鮮なものの見方、考え方をたく
さんいただき、収穫が多かったです。

これまでの障がいに対する理解・認識がいかに自分の目線だけで考えていたことに気付かされまし
た。職場、地域等身近なところから自分が取り組めることを行動するとともに、障がいのある方が何
を望んでいるのかを学び、聞く機会を自分から作っていきたいです。ありがとうございました。

研修を自分の市でも開催したいと思います。

全国に広めるべきだと感じた。

最初に感じていた「障がいとは？」から研修を受けて、大きく変化がありました。研修が進む時間の
中で自然に自分にかかっていたんだなあと思われるバイアスが溶けていく感覚を覚えました。ステ
キな先生、ファシリテーターの方々とお話しできた、「お節介も大切♡」「大丈夫なときは見守るだけで
OK！」は、障がいのある、ない関係ないと、心のモヤモヤがスーッと消えました。言葉を選んでいた
自分も障がいに平等？と改めていろいろ考えました。本当にありがとうございました。

今後も参加したい。

多くの方の考えや、自分自身も考えることができたことが大きな学びにつながりました。心動かされ、
頭を使いつかれました。後半の研修で前向きになれ、頑張ろうと元気をいただきました。



Q３．その他、ご意見やご提案などお聞かせください。

本日は、ありがとうございました。

次回の開催を楽しみにしています

今までの中で一番勉強になる講座でした。

職場や学校でするとよい、学校でするときはまず教員から！

ファシリテーターの石川さんがすばらしい。班に入っていただいた
細野さんの一言が心に残った。

低学年からの交流を行う。


